

---

Mario Trujillo (coordinador), "Centroamérica: entre el conflicto y la democracia, *Revista Iztapalapa de Ciencias Sociales y Humanidades*, año 10, núm. 20, julio-diciembre, 1990

Nayeli Burgueño A.

La historia de la región centroamericana se ha caracterizado en las últimas décadas por la existencia que regímenes militares, crisis políticas y sociales, una profunda crisis económica y una ininterrumpida ingerencia norteamericana. Esta problemática de crisis social y restricciones democráticas han conducido al surgimiento y conformación de grupos armados y movimientos sociales. El análisis de esta crisis y la participación de los sujetos sociales en el escenario es de gran importancia tanto para la comprensión de los procesos que actualmente se desarrollan en la región, como para prever sus posibles perspectivas futuras.

El número 20 de la revista *Iztapalapa* de la UAM está dedicada a la región centroamericana abordando sus principales problemas sociopolíticos tanto a nivel general como por países. Está organizada por una selección de ensayos de distinguidos especialistas en la problemática centroamericana. En ella escriben: Edelberto Torres Rivas, "Centroamérica, transición y democracia"; José Rodolfo Castro, Deborah Barry, "La guerra de baja intensidad y la militarización de Centroamérica"; Joseph Ferraro, "Juan Pablo II en Centroamérica; Graco Curiel, "El Salvador 1990: La conyuntura en perspectiva"; Gustavo Ernesto Emerich/Raúl Benítez, "El bloque de poder en El Salvador"; Ignacio Martín-Baró, "Votar en El Salvador, psicología social del desorden político" y "La desideologización como aporte de la psicología social al desarrollo de la democracia en Latinoamérica"; Carlos Cáceres, "Guatemala 1990, el proceso electoral"; Manuel Rojas Bolaños, "Costa Rica: Una crisis política con sordina"; Rodrigo Jauberth R./Trino Barantes, "Las elecciones en Costa Rica"; Gabriel

Gaspar, "La derrota sandinista y el nuevo cuadro regional", y Mario Trujillo Bolio, "Nicaragua: Elecciones y las perspectivas de un gobierno neosocialdemócrata"

Los tres primeros artículos abordan el análisis centroamericano de manera general. Retomando la historia social de las últimas décadas, intentan explicar la situación política actual, enfatizando las características de la estructura político-social de los regímenes centroamericanos para analizar el surgimiento de la insurgencia armada y la viabilidad y perspectivas de las democracias en el marco de la aguda crisis económica.

En este contexto también se destaca el fenómeno de la intervención norteamericana, traducida en la estrategia de la "guerra de baja intensidad", analizando sus elementos centrales y haciendo un balance de cómo ha repercutido en los países centroamericanos, expresándose en la militarización de la sociedad, en la adopción de formas de "democracia restringida" y en los costos sociales que produce, enfatizando los casos de Nicaragua y El Salvador.

Al analizar la visita de Juan Pablo II a la región, Joseph Ferraro plantea cómo la posición oficial de la Iglesia Católica es dirigida de un modo ideológico para contener los movimientos sociales. Esta postura de hecho se enfrenta con la visión que los representantes de la Teología de la Liberación han tenido respecto a la problemática social centroamericana.

En los estudios de caso, tres enfoques abordan específicamente la problemática salvadoreña. En dos de ellos se analiza el contexto actual del conflicto, el desarrollo de la lucha del FMLN y sus perspectivas y la forma cómo el gobierno ha enfrentado a la insurgencia. Asimismo se estudia el proceso de negociación y legitimación entre estas dos fuerzas, representadas en el partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) y en el FMLN, así como la percepción que ambos tienen sobre el proceso de negociación. En el caso del FMLN, la negociación sería posible por el éxito de la ofensiva militar desarrollada en noviembre de 1989, por el respaldo



internacional y de amplios sectores del pueblo salvadoreño, por la dificultad norteamericana de continuar financiando al gobierno y por el fracaso de los planes contrainsurgentes. El caso del gobierno salvadoreño, su negativa a la negociación tiene que ver con la resistencia de ARENA a renunciar a sus privilegios, el apoyo de Washington a este partido y —considerando la invasión a Panamá y la derrota electoral sandinista— la percepción por parte de Estados Unidos y ARENA de un clima regional favorable para sus intereses.

Los siguientes dos artículos son publicados como homenaje al sacerdote jesuita Ignacio Martín-Baró, asesinado en El Salvador en noviembre de 1989. En ellos se analiza la situación política salvadoreña desde una perspectiva que enfatiza el papel de las construcciones del sentido común que —según el autor— son las que permiten la reproducción de formas de opresión social, subrayando los obstáculos subjetivos para llegar a consolidar la democracia.

Carlos Cáceres analiza la coyuntura guatemalteca antes de las elecciones presidenciales de noviembre de este año, dando el marco político-social en el cual se realizarán, un panorama general de los candidatos y los partidos políticos y el papel de la URNG en esta etapa.

Los ensayos sobre Costa Rica se refieren a la situación de estabilidad política relativa en este país, detrás de la cual se esconde una profunda crisis de la sociedad derivada de la actual estrategia para enfrentar la crisis económica. El segundo artículo aborda las pasadas elecciones de 1990 y sus características principales, enmarcando en este proceso el contexto de la crisis centroamericana y del bipartidismo como una limitación del sistema. Finalmente, se analizan los resultados electorales a la luz de la ingerencia de la administración Bush.

Los dos artículos que tratan el tema de Nicaragua, analizan el contexto electoral y los factores condicionantes de la derrota del FSLN y del triunfo de la UNO —que van desde los factores políticos y económicos, pasando por la guerra de baja intensidad, que produjera grave desgaste de la base social sandinista— y sus repercusiones a nivel regional, así como las perspectivas de los sandinistas en la oposición y del gobierno de Violeta Barrios de Chamorro.

La revista concluye con cuatro reseñas encargadas de difundir las obras dedicadas a la región.

La lectura del número 20 de la revista *Iztapalapa* debe ser considerada como imprescindible para todos aquellos interesados en la reflexión sobre la problemática centroamericana.